

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'80 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 1'60 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'50 pta.

AÑO XXI

NUM. 955

Palma de Mallorca 18 Junio de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

A nuestros suscriptores y paqueteros

Nos vemos en el caso doloroso de tener que aumentar el precio del periódico.

La imprenta nos ha presentado un aumento, fundándolo en nuevo encarecimiento del papel, tinta y mano de obra.

Así que para atender la petición de la imprenta nos vemos obligados a cambiar el precio en la suscripción y paqueteros.

La alternativa es esta: o se hace el aumento o desaparecemos del estadio de la prensa. Y nosotros esperamos de nuestros abonados el espíritu de sacrificio suficiente para imponerse un pequeño sacrificio en favor de EL OBRERO BALEAR, ese veterano luchador de las reivindicaciones del proletariado mallorquín.

El sacrificio es pequeño, es más, el precio actual de la suscripción no está en relación con el valor del ejemplar de 10 céntimos.

Así que nos hemos visto obligados para equilibrar la situación económica del periódico con el aumento que se nos pide de poner las suscripciones y paquetes a los siguientes precios:

Suscripción mensual, 0'40 pesetas.

Suscripción trimestral, 1'25 pesetas.

Paquete de 30 números, 1'80 pesetas.

Ya ven, pues, nuestros abonados que los aumentos que consignamos son los absolutamente indispensables y obligados por fuerza mayor.

Por tanto, esperamos que seguirán prestándonos su apoyo a fin de que nuestro modesto semanario siga incansable su meritoria labor de emancipación del proletariado mallorquín en particular y en general de la Humanidad.

D. Gabriel Alomar y sus ideas socialistas

Un redactor del diario «La Almudaina» ha celebrado una interview con el insigne literato y poeta nuestro estimado paisano D. Gabriel Alomar, al objeto de conocer su actitud con respecto a sus ideas políticas, en vista de haberse hecho público que los señores Layret y Marcelino Domingo ingresaban en el Socialismo.

Aunque son interesantísimas las manifestaciones del señor Alomar, y por eso es precisamente que a continuación las reproducimos íntegras, pues todas ellas tienen un mayor valor político y social en este momento de acaloradas discusiones sobre orientaciones y táctica del socialismo español, a ningún socialista que conozca un poco al señor Alomar le sorprenderá su actitud de ahora, precisamente porque no es de ahora, porque es la de siempre.

Nosotros hace muchos años que conocemos a don Gabriel Alomar y, doctrinalmente, como el dice, le hemos tenido siempre por socialista. Quien haya hablado con Alomar de cuestiones obreras y políticas a las pocas palabras lo habrá visto caer con toda su alma en el socialismo; igual le sucede en sus escritos, en los que brilla con esplendor ardoroso el fuego del mismo ideal, no a modo de pasión sentimental y vago conocimiento del mismo, sino a título de hombre espiritual sincero, fuerte, profunda y minuciosamente conocedor del evangelio proletario en todos sus aspectos y matices y del que ha sido, no de ahora, sino de siempre, un enamorado sacerdote de la pluma.

Hace unos veinte años que el diario «La Última Hora» acogió en sus columnas el rumor de que Alomar había pedido el ingreso a la Agrupación socialista de Palma, lo cual no era cierto, aunque sí había solicitado un programa de nuestro partido. Tras el notición aquel corrió otro rumor, llegando a tomar caracteres de verosimilitud: «Alomar se vuelve loco».

Cuando el gran público se convenció de que don Gabriel no se afiliaba al socialismo, Alomar no sólo era ya cuerdo, sino que empezaba a ser sabio; más como quiera que el ilustre escritor no ha podido nunca remediar sus locuras socialistas, su sabiduría ha quedado un poco rezagada y un mucho eclipsada ante el farrago inmenso de notabilidades palmesanas a lo Manéu y Ribas (el de los legidos), que a título de varones ilustres sirven de

muestruario a los extraños y propios en el salón de sesiones de nuestro ilustre Ayuntamiento.

Cuanto ha dicho Alomar al redactor de «La Almudaina» no sólo debemos los socialistas militantes apreciarlo como una afirmación noble de sus ideas, sino como una sabia puntualización de principios y de táctica que a la vez revelan a un convencido y a un maestro, puntualización interesantísima en los presentes instantes de apasionadas controversias entre los socialistas de todos los matices.

El único reproche que en todo caso podríamos hacerle es que, no estando afiliado al partido, hallándose fuera de nuestra disciplina, no le podemos reconocer como a tal socialista ni como a tal maestro. Es verdad, pero disculden los compañeros que todos los locos que lo son de verdad acaban por entrar en el manicomio.

Hé aquí la interview:

«—Encaminados sus compañeros de diputación del grupo republicano catalán señores Layret y Domingo hacia el socialismo, ¿qué orientación tomará V.? ¿Continuará en el campo republicano o les seguirá en su transformación socialista?»

«—Desconfíen ustedes de esas noticias tendenciosas que circulan muy a menudo por los periódicos a manera de globos de ensayo, o acaso manzanas de discordia. Nuestra minoría parlamentaria es la más unida y coherente del Congreso. Ninguno de nosotros tiene para qué convertirse al socialismo, porque pertenecemos a él, doctrinalmente. La calificación de republicanos, por sí sola, resultaría hoy muy vaga, puramente formal o externa. Se necesita fijar su contenido. Somos, por muchas razones, firmemente republicanos, como lo son todos los socialistas del mundo. Pero el viejo republicanismo español tiene una representación ya histórica; es la forma extrema del burguesismo heredero de la Revolución francesa. Y hoy no se concibe una verdadera izquierda que no se caracterice por la entrada del cuarto estado en la plenitud de su participación en el dominio político y la propiedad social. Esta es una ley histórica que no cabe desconocer. El progreso, la civilización, no son otra cosa que la sucesiva y gradual incorporación de las castas y de las clases en la comunidad nacional y humana. Y ahora llega el turno a la clase proletaria. Aún desde el punto de vista patriótico, sólo cuando todos los ciudadanos posean a su patria podrá hablarse de solidaridad nacional. Y de la suma de esas solidaridades ha de constituirse el gran fin de la solidaridad humana, para la cual aquéllas son el simple medio.»

Cuando se dice que el republicanismo español ha muerto se incurre en un equívoco. Ha muerto, por anacrónico, el republicanismo burgués, que carece de espíritu y de masa. Pero vive, más fuerte que nunca, el republicanismo obrero, o del cuarto estado.—No necesitamos, pues, hacernos socialistas, porque hace tiempo que lo somos.

«—En caso de abandonar el credo republicano escueto, y dada la orientación del obrerismo barcelonés ¿será V. sindicalista o socialista?»

«—Las palabras socialismo y sindicalismo no se oponen, como vulgarmente se cree. El sindicalismo es una manifestación instrumental del socialismo. Tiendo a creer que el Sindicato es el órgano más eficaz de lucha, de transformación social; aunque yo, enemigo de todo profesionalismo, no creo que sea la forma orgánica de la sociedad futura. Su valor está condicionado, temporalmente, por la lucha de castas.»

Queda, empero, el gran debate entre la eficacia de la lucha política y la admisión única de la acción directa. Yo soy partidario, claro está, de la acción política. Si no lo fuese, no sería diputado. Creo que el Parlamento, como tribuna, como voz popular, como síntoma de voluntad orgánica, debe ser aceptado. Pero lo creo inútil como instrumento de transformación social. Los Parlamentos actuales, constituidos sobre la desigualdad de lucha del propietario y sobre la interesada incultura popular, son órganos conservativos, falsos como expresión de voluntad democrática, encubridores del interés de los regímenes que prolongan y fomentan la inconsciencia del pueblo a fin de poder afirmar que no está capacitado para sucederles. La grandeza de un régimen consiste en habilitar a los que deben heredarle, a los que deben recibir de sus manos la soberanía, a medida del progreso evolutivo nacional. Si no lo hace así, suele ser víctima de la misma incultura que provocó; así sucedió en la Francia de 1793; así ha sucedido en la Rusia de hoy.

«—Creo, pues, que la acción política y la directa deben simultanearse, como medios diversos que se complementan.»

«—¿Es V. partidario de que el socialismo colabore en Gobiernos actuales, sean monárquicos o republicanos?»

«—No soy partidario de esas colaboraciones, ni creo en su eficacia. Cuando uno de esos gobiernos atrae a un socialista, no lo hace yendo hacia él, sino absorbiéndolo, ejerciendo sobre él una influencia desvirtuadora y corruptora.»

«Soy absolutamente escéptico en lo

relativo a la eficacia de todo reformismo español dentro del régimen. En hipótesis, si realmente el régimen actual intentara una conversión de verdadera izquierda política y social, me alegraría de ello, y no aceptaría sobre mi conciencia el peso de haberla dificultado. Creo que sólo un medio revolucionario puede sacar a España de su marasmo; pero vería con gusto una posibilidad de evolución y la ayudaría, en la escasez de mis fuerzas.

—¿Se decidirá V. por la Segunda o por la Tercera Internacional?

—Rechazo todo lo que sea bizantinismo, pequeña lucha por un nombre, un símbolo, un dogma. Pero veo en la Revolución rusa el acontecimiento capital del mundo desde la Revolución francesa, y con más intensidad histórica que ella. Su irradiación será considerable. Toda la ilusión mesiánica que suscitó la guerra, y que la paz de Versalles esfumó, se concentra hoy en torno a Rusia, y el bloqueo de que la han rodeado sus enemigos no ha hecho más que realizar con su prestigio de misterio el ya innegable prestigio de aquel salto, el mayor ejemplo de revolucionarismo biológico, superior al proceso evolutivo de lo que se ha llamado darwinismo social.

—Estoy seguro de que el socialismo reconstituirá su unidad con la infusión de ese poderoso resurgir eslavo, y por ello soy partidario de una Tercera Internacional.

—¿El partido que así se forme será exclusivamente catalán o se unirá con los elementos que por aversión a la política van desintegrando las Casas del Pueblo?

—Esa pregunta establece dos términos heterogéneos. Nuestro partido será catalán en el sentido de afirmar el hecho de la caracterización étnica catalana como factor de las futuras y graduales integraciones o solidaridades humanas. No como elemento de separación, sino de unión. La visible influencia proudhoniana en el obrerismo catalán se relaciona íntimamente con el sentido federativo de ese pueblo.

—A la segunda parte de su pregunta he de contestar insistiendo en que yo no soy apolítico, ni favorezco esas supuestas desintegraciones de las Casas del Pueblo. Yo quiero unir, no dividir.

—Como los socialistas italianos, los más extremistas; ¿es partidario de la actuación política, en las urnas y el Parlamento, como medio para preparar el camino a sus aspiraciones revolucionarias?

—A esa última pregunta, realmente ya contestada en mis anteriores manifestaciones, puedo responder con un simple monosílabo: Sí.

COMENTARIOS

La Internacional Sindical ha declarado el boicot a Hungría.

Son tales las atrocidades que comete la reacción que la conciencia obrera universal se ha sublevado.

Así que desde el 20 de este mes, todas las mercancías y comunicaciones le serán negadas a la Hungría del terror blanco.

Y como no podía ser de menos el go-

bierno español ha dado en este asunto su nota. Nota de reaccionarismo extremado.

El señor Dato interceptó el telegrama que la Internacional mandaba a la Unión General comunicando el acuerdo del boicot.

—Muy bien señor Dato, ha batido V. el record de reaccionarismo de todos los gobiernos de Europa!

* * *

Esta semana los amantes del progreso y de la civilización hemos pasado un mal rato.

El caso ha sido que el lunes al medio día una pizarra de «La Última Hora» nos anunciaba el asesinato de Trotsky, la huida de Lenin y la subida al poder de Brusilov.

Al leer la noticia quedamos consternados.

—¿Era posible que fuese realidad lo que veíamos! A ello no podíamos dar crédito.

Y una vez puesto el asunto a la crítica se iba elevando la verosimilitud y entraba la noticia en el terreno del *bulo*...

Leímos el día siguiente «La Almudaina» y nos convencimos del *canard*.

El señor Tous, que es hombre de muchos recursos, quiso servirnos un plato fuerte y para ello no se le ocurrió otra cosa que asesinar a Trotsky.

Ya lo saben nuestros lectores, esta semana «La Última Hora» ha asesinado a Trotsky.

—¿Qué Dios le perdone al señor Tous su intención!

* * *

Los tiempos están poniéndose imposibles.

En Orihuela los monaguillos, sacristanes y campaneros están dispuestos a declararse en huelga, si no se atiende su petición de aumento de salario.

Y en Berja (Zaragoza) estalló un conflicto durante la festividad del Corpus.

Los sacristanes y monaguillos de la iglesia de Santa María se negaron a trabajar, habiendo durado la huelga 24 horas.

Con lo que hubo esquirolas, pues los curas tuvieron que hacer los menesteres de los huelguistas.

—¿Como se escandalizarían los beatos al ver estos actos de rebeldía!

—La santa y buena rebeldía se introduce por todo! Hasta en medios tan enrarecidos como las iglesias.

Así que estos consoladores síntomas, nos dicen que la revolución se avecina.

Saludo y requerimiento

En primer lugar sirvan estas letras como saludo y muestra de gratitud hacia los compañeros de Baleares por las incalculables atenciones de que fui objeto durante mi estancia en aquellas islas al cumplir con el mandato que la Federación nacional de obreros en piel, me confió. Como corresponde a toda persona agradecida, me complazco en hacer pública mi gratitud para satisfacción de mis queridos compañeros, al par que de disgusto para la burguesía; para los primeros todos mis afectos, para la otra todo el esfuerzo que pueda realizar hasta vencerla. Para vencerla pronto es por lo que hago desde estas columnas un llamamiento a mis camaradas. Hechos, y no palabras, darán el triunfo a los trabajadores.

De mis derivaciones he podido sacar la deducción de que los obreros zapateros de Baleares están animados por un buen espíritu de lucha; pero que los

medios que ponen en práctica en la misma son bastante débiles.

Veamos si puedo probarlo: Para ningún trabajador son hoy desconocidos los medios tan feroces que la burguesía emplea contra los trabajadores; guardia civil, autoridades, gobiernos y ejército son movidos a capricho en las luchas del capital y trabajo por cualquier grupo de patronos, empresa o cacique, con el piadoso fin de destruir la organización obrera, no porque ella lleve en sí el aumento de salarios, si no por matar la gran cantidad de idealidad que en su seno se respira. A tan poderosos elementos, los trabajadores oponen su rebeldía. ¿Quién vencerá? A fuer de imparciales tenemos que confesar que las mejores posiciones las posee la burguesía; unión, astucia, cesión de antagonismos, sacrificios de personas y dinero, son factores que los burgueses han sabido armonizar; bien hacen toda vez que defienden sus intereses; absolutismo y explotación. ¿Se pueden vencer fuerzas tan importantes, solamente con la rebeldía? En mí entender creo que no; más si a la rebeldía la dotamos de elementos necesarios el triunfo indudablemente será nuestro y en corto plazo.

Seguramente los trabajadores de Baleares no han caído en la cuenta de que para adquirir los elementos que acompañen a la rebeldía es necesario dinero, y dinero, pues de lo contrario no se comprende como sus cuotas son tan pequeñas.

Para llevar algo de convencimiento a mis distinguidos compañeros de como en la lucha contra la burguesía procede la sección a fin y hermana de Madrid, voy a reseñar las cantidades que en el semestre que finaliza han salido de la caja de los zapateros de la villa del oso y del madroño.

Por dietas de enfermos a sus asociados, pagó	2,825'40
Préstamo a la sección de artículos en piel de Madrid	500'00
Préstamo a la Federación Gráfica	500'00
Préstamo a la sección de Boteros de Madrid	100'00
Préstamo a la sección de zapateros de Bilbao	100'00
Préstamo a la sección de zapateros de Oviedo	300'00
Donativos para el sostenimiento de los trabajadores en paro forzoso por el locaut	2,000'00
Donativo para la propaganda de nuestra Federación	1,000'00
Préstamo a los huelguistas de Peñarroya	1,000'00
Donativo a los <i>id.</i> <i>id.</i>	375'00
<i>Id.</i> a los tejeros de Madrid	135'00
Total	8,825'40

Si agregamos a esto los gastos de Secretaría, Comisiones, casa, propaganda local, Federación, suscripción para los presos por cuestiones sociales etc., etc., veremos como estos gastos pequeñísimos, ante las exigencias de la lucha, no podrían ser sufragados con cuotas semanales de 10 ni 15 céntimos.

Ante los aspectos que presenta la pelea entre opresores y oprimidos, ¿no creen mis compañeros llegada la hora de los sacrificios? Sí, hay que hacer sacrificios y no pequeños; hay que robustecer las organizaciones locales y nacionales; hay que llevar a las mis-

mas número grande de trabajadores y dinero para sostener a los huelguistas, sean estas de donde sean, hay que recolectar fondos para propagar en la aldea en los campos, en todas partes, hasta en aquellos recintos donde provisionalmente se encuentran hermanos nuestros que por sus cualidades físicas serán en su día el sostén de nuestras aspiraciones.

Eduardo Vicente

Madrid, junio 920.

Guerra a muerte

La clase capitalista necesita ejercer violencia sobre la clase pobre para poder retener su predominio.

De tal necesidad nació el gobierno, y de ahí también que no haya gobierno sin ejércitos, policías, detectives, magistrados, jueces, carceleros, etc., etc., porque el gobierno para poder existir y cumplir su misión sostenedora del capitalismo, tiene que apoyarse en la fuerza bruta.

Un gobierno sin toda esa maquinaria de opresión, quedaría a merced de las represalias populares, es decir, los proletarios podrían destruirle fácilmente y con él a las clases capitalistas, al darse cuenta del robo y de la opresión de que son víctimas.

Así, pues, los proletarios, los trabajadores, para poder emanciparse, para poder libertarse del robo y de la opresión de que son víctimas, tropiezan con la fuerza bruta que sostiene al gobierno y al entero sistema capitalista.

Siendo esa la posición en que se encuentran los trabajadores, se ve bien claro que para libertarse, para emanciparse, no tienen otro recurso que usar también de la fuerza contra la fuerza de sus opresores y explotadores.

La conclusión no puede ser más lógica, más razonable.

Si, por ejemplo, una bestia feroz, supongamos un tigre, cayese sobre mí, ¿sería natural, lógico, razonable, que pretendiese yo convencer al tigre con argumentos más o menos convenientes para que no me hiciera daño? ¿Sería natural, lógico, razonable, que procurase enternecerlo con lágrimas y súplicas? ¿No sería más natural, más lógico, más razonable, que me defendiese y luchase con él procurando matarlo!

Esta es, precisamente, la posición en que se encuentra la clase trabajadora. La bestia feroz, el tigre, es el sistema capitalista; la boca terrible del tigre que sacia su sed de sangre en nuestros cuerpos, es la clase rica, las zarpas, las uñas aceradas de la bestia, que se entretienen en nuestras carnes y nos retienen al alcance y merced de esa boca, es el gobierno; ¿debemos dejarnos devorar?

—¡No! El instinto de propia conservación, nos dicta contestar sin vacilaciones: —¡No! ¿Debemos, entonces, procurar convencer a la bestia, al tigre, al rico, por medio de floridos y sesudos discursos y de galanías y no menos sesudos artículos, que debe comerlos?

La bestia, el tigre, el rico, para vi-

vir necesita comernos, devorarnos, chuparnos hasta la última gota de nuestra sangre.

No hemos visto estos cuatro años de cruenta guerra, en Mallorca como en todas partes hombres fieros que se han hecho millonarios a costa de las lágrimas del pueblo productor. Bueno pues, esa es la necesidad de su lucha por la existencia. ¡Tienen que vivir de nuestra sangre! Nuestros argumentos se estrellarían, como se estrellarán, contra su interés y su necesidad.

¿Debemos, en ese caso, procurar enternecer a la bestia, al tigre, al rico con nuestras súplicas y nuestras lágrimas? ¿Debemos formar uniones obreras de tendencias pacíficas, por medio de las cuales podamos lloriquear y suplicar a nuestros explotadores que siquiera una uña desentierren de nuestras maceradas carnes, aumentando un céntimo en la hora a nuestros salarios y disminuyendo un minuto de nuestra jornada? ¿No quedamos así, de todas maneras, en sus garras, pues la uña que desentierren por un lado, la entierran por otro aumentando el precio de los artículos de primera necesidad?

Nuestras lágrimas y nuestras súplicas no enternecerían, como nunca le han enternecido, a la bestia, al tigre, al rico. No puede sentir tristeza por nuestra suerte, quien, desde pequeños, nos arrebató del suelo de nuestras familias y troncha nuestra juventud en flor en los duros trabajos de los campos, de las fábricas y de los talleres para enriquecerse más. No puede sentir ternuras y tristezas por nosotros quien amasa su fortuna y adquiere su felicidad a costa de nuestras desgracias, de nuestros sacrificios, de nuestra sangre, de nuestras vidas mismas.

No nos queda más remedio de salvación que matar a la bestia al tigre, al rico.

A la violencia del rico debe contestar la violencia del pobre. La lucha entre las dos clases es de vida o muerte. No puede ni debe haber términos medios, sino guerra a muerte sin tregua ni cuartel.

M. Sancho (a) Pou

Son Servera 14 Mayo 1920.

Mitin en el Balear

El domingo pasado se celebró un mitin en dicho Teatro organizado por la Federación Local de Sociedades obreras.

Presidió el compañero Porcel y usaron de la palabra los compañeros Martí, Alsina y Ferratjans.

Se presentaron a la aprobación de los concurrentes unas conclusiones que contenían los puntos siguientes:

Del municipio se pedía la municipalización de la producción del pan intervenido. La municipalización de los servicios públicos, gas, electricidad, tranvías etc.

Del Estado, la libre importación de los artículos de primera necesidad; evitar las exportaciones excesivas y castigar con mano dura los acaparadores.

Las conclusiones fueron aprobadas por unanimidad.

La parte principal del mitin que se

dedicó a solidarizarse con los huelguistas panaderos la concurrencia mostró su completa conformidad y exteriorizándose la protesta por la intervención del ejército en el conflicto.

¿Cuál es el deber de la mujer en 1920?

Despertad mujeres, abrid bien vuestros sentidos y poneos una mano en el corazón y escuchad la voz de vuestra conciencia que seguramente se apresurará a contestaros si le preguntáis. ¿Cuál es mi deber en 1920? ¿Creéis que no os contestará? ¿Acaso, no tenéis conciencia o no tenéis sentimientos humanos? Si, los tenéis porque sois mujeres, sois madres, esposas, sois además amantes, sois la fuente donde mana el amor, por inferior que sea la mujer siempre, siempre ama y desea ser amada, su mayor felicidad está en el amor; ¿habrá nada más puro, dulce y humano que el amor? ¿por qué deciros si no tenéis conciencia o si no tenéis sentimientos humanos? Pero mujeres, ¿qué creéis que sólo podéis amar y no podéis ser inteligentes? ¿Dónde está vuestra inteligencia? ¿Tan escondida la tenéis que no podéis enseñarla? ¿O acaso os avergonzáis de ser inteligentes? Y si sois inteligentes, ¿por qué no presentáis vuestra inteligencia a la sociedad? ¿Creéis que la sociedad no os necesita y que vosotras no necesitáis a la sociedad? ¿O ignoráis la sociología? Seguramente que sí, porque en la escuela donde vais todos los domingos no os enseñan la sociología, no tienen interés que seáis inteligentes mujeres, capaces a desempeñar un cargo en la sociedad, sólo os enseñan a ser dóciles instrumentos para manejarlos a su antojo: si un día os han menester y como ese día lo ven cerca, se apresuran a hablaros cariñosamente.

Pero mujeres, compañeras mías, ¿no comprendéis cual es vuestro deber en 1920? ¿No veis que el mundo está en continua lucha? ¿no pensáis si esa lucha sería capaz a dar grandes transformaciones a la sociedad y que esas transformaciones tiendan a elevar al débil, al oprimido y a humillar el orgulloso al fuerte, al capital? ¿Quién es el débil y el oprimido? El más débil es la mujer y los oprimidos somos todos los trabajadores.

No comprendéis que debéis luchar al lado de vuestros compañeros, ¿verdad que es justo que los hombres luchen por vosotras, mientras que vosotras solo pensáis que siempre habéis de ser sumisas e ignorantes? Desengañaos compañeras, el régimen actual caduca, a de desaparecer de grado o por fuerza; y a nosotras nos pertenece tomar parte en esta obra; por ley justa la mujer ha de tomar parte en el empujón que se hará de dar a ese régimen corrompido, para implantar el régimen del trabajo. Debe comprender la mujer que no es justo que los explotadores, los grandes comerciantes, los grandes empresarios, los grandes acaparadores, sean los que gobiernen; porque con sus ambiciones de capital han puesto la nación a punto de morir de hambre; como también no hace mucho lanzaron al mundo a la desesperación arrancando los hijos a las

madres—¡tan adorados como son a los veinte años!—pues sí, compañeras: cuando son más felices, cuando empiezan a gozar la plenitud de la vida, cuando empiezan a ayudar a sus padres, cuando debían darles libros y escuelas gratuitas para embellecer su inteligencia y sus buenos sentimientos, ya veis lo que hacen de nuestros hijos, como si fueran hijos de un animal salvaje lanzarlos al fuego mortífero de una guerra... ¿creéis que esos gobiernos son estables? Esos hombres de alma negra y corazón de tigre han de desaparecer del centro de la nación y se han de colocar subordinados al trabajo, enseñándoles a trabajar, ya que su inteligencia no sirve para nada bueno y al menos purificarán su alma embrutecida; yo no les deseo ningún mal, no deseo que sean martirizados como ellos han martirizado, no; sólo deseo que en vez de dominar sobre los trabajadores sean unidos a los trabajadores.

Así compañeras, nuestro deber en 1920 consiste en colocar la primera piedra de nuestra obra de redención; hasta el presente sólo hemos vivido y trabajado para derramar lágrimas por culpa de los hombres que inicuamente y ferozmente han dominado, pues no hay que permitir dominen sin nuestra intervención! ¡No más lágrimas! ¡No más humillaciones femeninas! ¡Enjuaguémonos nuestros ojos y sea nuestra frente esclarecida!

Magdalena Coll

La España del jole!

Paseábame la tarde del penúltimo domingo por los alrededores del Instituto, gozando de la fresca brisa de la tarde, (hay que advertir que no soy literato) cuando de pronto, hirió mis oídos, un formidable rugido que resonó por todos aquellos apacibles lugares. ¿Qué era ello?, me dije interiormente. Un viejecito que estaba sentado en un banco me dio la respuesta:—«Hoy hay Toros», me dijo en tono zumbón; y era verdad. Luego recordé haber visto por las esquinas unos grandes cartelones, muy vistosos y muy bárbaros en los cuales se veía a un toro despanzurrando a un pobre jamelco, y entonces dirigí una mirada a un vetusto edificio, que cerca se levantaba, redondo como los antiguos Circos Romanos y en cuyos tejados ondeaba un trapo amarillo y encarnado.

¡Digo pendenfit para esta fiesta bárbara!

De allí partían aquellos formidables rugidos, rugidos que no eran del toro, sino de una abigarrada muchedumbre que se apretujaba y se estrujaba en las ardientes gradas, gesticulando y voceando como energúmenos y aplaudiendo a rabiar al ver como la enfurecida fiera destripaba a un pobre caballo que viejo e inútil para el trabajo, había sido llevado allí para rendir el último tributo a la Naturaleza y, al mismo tiempo, servir de expansión a una multitud imbecil y sanguinaria que se relamía de gusto al contemplar a los pobres caballos trotando con los intestinos pendientes.

Mientras hacía estas pequeñas cavilaciones, un rumor como el zumbar de

un gran abejorro, me distrajo y me hizo elevar mis miradas hacia el firmamento para contemplar un hermoso espectáculo, en el aire se veía un hidroavión, y cual no sería mi asombro al ver en él, un astro colosal, en traje de batalla, ¡que cómico contraste! ¡la aviación, el último adelanto del progreso y de la civilización, puesto al servicio de un espectáculo bárbaro y retrógado! Esto solo pasa en España, en esa España de curas y toreros, aun tiene ¡la frescura «Correo de Mallorca», ese digno representante del Santo Oficio de relatar-nos a dos columnas con grandes titulares estas aventuras folletinescas sin que el espectáculo sangriento de los toros, no surgiera a sus redactores la repugnante visión de aquellos círculos romanos, en los que fueron inmolados centenares de cristianos a la bestialidad del brutal Nerón... Prueba ignominiosa de la decadencia de una raza. Y pretendemos civilizar Marruecos... y no nos damos valor, a ver el gesto de repugnancia y de dolor que se retrató en el rostro del aviador Guarnieri al tener, por delicadeza, que contemplar un espectáculo repugnante, que hizo vibrar sus fibras ¡del sentimental italiano. ¡Creedme lectores, el convento y la plaza de toros son dos manchas indelebles que pesan sobre la raza española!....

S. P.

CARTA ABIERTA

A D. Andrés Bordoy

Muy señor mío: Verdad es que el que suscribe concejal obrero de este Ayuntamiento en todas las sesiones aborda, entre otras cosas, para que se de apertura a la calle de Gaspar Perelló y aunque sirva a V. de risa (en particular) mi actitud sobre dicho asunto seguiré igual, hasta que sea un hecho dicha apertura; como lo haré con todas aquellas cosas que sean de útil provecho para el pueblo. Y, hay que hacerle presente señor Bordoy, que yo no soy motigote de ningún cacique como V., que hasta no es dueño de su misma persona. V. es un borrego de D. Manuel Salas. V. tiene que hacer lo que a dicho señor le de la real gana. V. es lo mismo que una manivela que la manejan a gusto y agrado de su director, en una palabra: V. políticamente no es nada. Piense en las reuniones de obreros y conservadores de las penúltimas elecciones de concejales que se presentaba V. como jefe de los mauristas y que en dichas reuniones quedó claramente demostrado todo lo antes dicho.

Así es que la risa cae sobre V., y yo soy el primero que me río de ver que un hombre con todo su poderío tengo que servir de lacayo a otro cacique.

Pedro Rosselló

Alaró, junio 1920.

ERRATAS

En el número pasado al tipógrafo se le olvidó el consignar que el artículo «Entre Rusia y España».—Dos veces que no se entienden era de la revista «España», así que lo hacemos hoy.

También se emitió la firma en el artículo que el penúltimo número llevaba por título «El susto de Dios», de nuestro admirado y melogrado Tomás McCabe.

De la Región

Los zapateros de Alaró emigrados a Marsella

Con motivo de la huelga que sostenían los campesinos de Alaró cuya lucha fué solucionada el 20 del pasado mes el día 29 del mismo recibieron dichos compañeros dos cartas de Marsella; la una firmada por Juan Garau, el cual les elogiaba su manera de proceder, y la otra, que a continuación publicamos, firmada por el mismo autor.

Al Centro Obrero de Alaró.—Marsella 25 Mayo de 1920.—Compañeros.—Salud: Mi objeto es el saludaros desde Marsella, lo mismo que yo los demás compañeros, que aunque están alejados de su tierra respiran las ansias de libertad y luchan por el bien de la clase oprimida.

Desde aquí estamos al tanto del movimiento que efectúan los obreros campesinos en Alaró, y animados del ánimo que seguramente tienen ellos mismo confiados en el triunfo de sus justas reivindicaciones, hemos querido contribuir materialmente ya que no podemos moralmente creyendo así prestar nuestro óbolo a la causa de los trabajadores, para eso hemos abierto una suscripción en favor de los compañeros en huelga y por conducta de Jaime Homar (a) Roego os mandamos el resultado de ella.

Esta lista deseamos sea publicada en EL OBRERO BALEAR y que después nos vuelva a ser remitida lo que esperamos haréis.

Cuando nos contestéis, os rogamos nos digáis el curso de este movimiento lo mismo como está en Mallorca la lucha revolucionaria: pues aquí nosotros estamos ansiosos de saber lo que pasa en la tierra de donde nos hemos vistos obligados a emigrar: aquí en Francia también hemos asistido estas semanas a un gran movimiento huelguístico que aún en parte continúa lo que nos hace pensar que por todas partes la clase oprimida está ávida de libertad y lucha para romper sus cadenas; lo que lograremos si nuestra tenacidad no se quiebra ante las trabas de la clase de los parásitos.

Esperando confiados que estos compañeros obtendrán lo que justamente piden y que no es nada en comparación de lo que nos pertenece, os deseamos prosperidad dentro las ideas y constancia en vuestra causa que es la nuestra.

Dionisio Mutet

En el próximo número publicaremos la lista de donantes.

De Felanitx

El espíritu societario va progresando, difundiendo entre la clase obrera felanitense y no pasa semana que no se noten los efectos de su progreso y difusión constantes.

Hoy hemos de consignar la agradable noticia de que el Sindicato de la elaboración de vinos ha conseguido un aumento en sus salarios 0'50 pts. diarias sin necesidad de ir a la huelga.

Si continúan por ese camino los obreros de Felanitx van a tocar muy buenos resultados.—El Corresponsal.

De Sóller

Los albañiles

Los albañiles de esta han conseguido una apreciable mejora en sus salarios, pues desde el día 14 del corriente percibirán un aumento de 0'50 pts. diarias.

Los herreros

Los herreros desde el 15 del corriente están en huelga por haberse negado los patronos a aceptar las siguientes bases:

1.º Reconocimiento de la Federación.

2.º Jornada de 8 horas.

3.º Aumento de 2'50 pts. sobre los jornales que perciben.

Entre los obreros hay gran unión y están dispuestos a triunfar.

Los ebanistas

Habiéndose significado en la acción social de la Sociedad de ebanistas y similes el compañero Andrés Roselló, secretario de la misma, los patronos del ramo no han encontrado nada más expedito que declararle el paco del hambre al objeto de obligarle a emigrar de la población para lo cual le han hecho despedir del taller en que trabajaba y ahora todos se niegan a darle trabajo.

Pero los obreros se han dado cuenta del propósito y aviesas intenciones de los patronos y la primera medida que han tomado a sido declarar el boicot al patrono José Munar que despidió al compañero Roselló.

El ánimo de los ebanistas es excelente por lo que se espera desbaratar el complot patronal.

Y se ruega a todos los compañeros que vigilen no se manden artículos elaborados a dicho señor José Munar.—El Corresponsal.

COMUNICADO

A los Oficiales Barberos de Palma.

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.—Palma.

Muy Sr. nuestro: Los abajo firmados obreros barberos de la ciudad de Sóller, suplicamos a V. la inserción del siguiente artículo dándole las anticipadas gracias.

Compañeros: Este artículo tiene por objeto el relatar detalladamente el comportamiento presente y pasado del joven patrono barbero de Sóller llamado Luis Cerdá el cual hace con sus dependientes lo que le da la gana.

El tal Luis Cerdá cuando era oficial barbero, por supuesto, le conoce el que estas líneas escribe porque precisamente han trabajado juntos, y era de los oficiales más exigentes que he conocido en mi vida barbera, el cual quería puntualidad con el cierre en las barberías en que el trabajaba.

Precisamente ahora es todo lo contrario, y todo por el hecho de que es ahora patrono, y no se recuerda de su pasado.

Resulta que tiene a sus órdenes un oficial inquense a todo estar y dos más los sábados y domingos, todos a mi criterio son una manada de borregos con su desalmado pastor, el cual ejerce encima de ellos una desenfrenada explotación, faltando a sabiendas a la Ley de la Jornada Mercantil, ya un patrono así pueden o no multarle?, (creo que sí), obligándoles respetar el derecho que tiene todo ciudadano español de estar asociados.

El mes actual convocados patronos y obreros a una reunión para ver de llegar a un acuerdo, dicho acuerdo era para subsanar las divergencias que existían entre patronos y dependientes por el doble motivo de no tener una hora fija para terminar el trabajo, y todo por el vampiresco comportamiento del patrono Luis Cerdá.

Dicho patrono dejó de asistir a la dicha reunión, y suponemos que era para no hacer el ridículo como hizo en otra ocasión que firmó unas bases y luego no las cumplió.

Pero no obstante, los demás patronos en vista de su despiadada actitud prescindieron de él, aunque perjudicándose en algo sus intereses, y se solucionó en parte el conflicto barberil.

Por dicho motivo hacemos un llamamiento a todos los oficiales barberos

(aunque el mencionado patrono los procure de otros pueblos) para que propaguen públicamente las insolencias de dicho patrono y eviten en todo lo posible que en lo sucesivo tenga a sus órdenes ningún dependiente mientras se mantenga en esta actitud, y al mismo tiempo, lo hacemos a la clase trabajadora de Sóller porque deje de proteger a un patrono que por su mala fé obliga, (y decimos que obliga porque no debiera consentirlo) a sus operarios a trabajar más que de ordinario, todo por la despótica avaricia de acaparar el trabajo de los demás patronos, siendo un obstáculo para el mejoramiento y unión del gremio de barberos de Sóller.

Sóller 14 de Junio de 1920.

Por la Comisión de oficiales barberos

Jorge Mut

VIDA OBRERA

De Palma

Los panaderos

Con mas energía y entusiasmo que el primer día de paro continua la huelga de los compañeros panaderos.

Esta semana han recibido una comunicación de los patronos en el que se les ofrecía un aumento de unos 50 céntimos diarios sobre el jornal, pero sosteniendo la misma contestación estúpida y vergonzosa que hicieron a los obreros, estos por unanimidad han acordado rechazar tal ofrecimiento, por considerarlo mezquino y antes que retroceder en la lucha, están dispuestos a abandonar el oficio, puesto que ganan más buenos jornales en cualquier trabajo que en el que es su propio oficio.

Se pueden esforzarse los patronos panaderos en lanzar hojas a la publicidad aplicando embustes y disparates, que ni por esto ni mucho más lograrán atraer a los huelguistas a las tahonas, si no se les aumenta lo que piden, pues en esta lucha a más de asistirles la razón, les escita a aguantarse firmes y decididos la terrible necesidad de no poder llevar a sus hogares el alimento necesario para su familia, con los jornales irrisorios que les venían entregando estos patronos que no contentos en robar en el peso y en la calidad de las harinas, quieren engordar chupando la sangre igual que víboras venenosas a los que tienen la desgracia de caer en sus malignas garras.

Panaderos, emigrad antes que volver a las tahonas en las condiciones pésimas que os brindan vuestros explotadores.

¡Viva la huelga de panaderos!

Fábrica de hormas del Sr. Colom y C.ª

En esta fábrica desde hace algún tiempo vienen los obreros sufriendo toda clase de explotación y de vejaciones por parte de sus directores; en la penúltima semana pasada se despidieron a cuatro operarios sin motivo justificado, dando la culpa a la escasez de trabajo, cuando sabemos por buena tinta que es por ser buenos societarios y a pesar de ser buenos trabajadores, pues, abunda el trabajo no tan sólo para los despedidos (de ellos hay quien ha trabajado cinco años consecutivos) sino que también para otros tantos.

«La Fraternidad», sociedad de dicho gremio dáncose cuenta de este asunto mandó unos comunicados a dicho señor, contestándole éste a cada uno de ellos de un modo burlesco.

Si sus operarios se unen terminarán las burlas.

Fábrica de Ros y Riera de hormas

Los obreros de esta fábrica han obtenido un aumento de 50 céntimos diarios sobre los jornales que percibían actualmente, de la peseta que sollicitaban.

Han obtenido ésta mejora sin necesidad de recurrir a la huelga, lo que representa una victoria bastante halagüeña si se tiene en cuenta la escasa unión de dichos obreros.

Nuestra enhorabuena compañeros, haced más estrecho el lazo de unión y preparaos para mayores y más grandes mejoras.

De la Provincia

De Alayor—Mahón

El «Sindicato de Albañiles y sus similares de Mallorca» ha recibido del com-

pañero Jaime Pons una comunicación en representación de la Sociedad de albañiles de Alayor, «La Defensa del obrero» en la que nos pone en conocimiento que desde el día 31 del próximo pasado mes sostienen una lucha para no someterse humillados bajo las exageradas pretensiones de intransigencia de los patronos a su petición que consiste en:

Un aumento de un 25 por 100 sobre los jornales que percibían actualmente.

Trabajar la jornada de ocho horas; y No se trabajará con ningún obrero no asociado.

Muy bien compañeros alayorenses, nuestra petición es justa y legal, y teniendo fe en esta justicia alcanzará la victoria; seguid nuestra enconada lucha hasta arrollar la soberbia de vuestros injustos patronos.

De la Península

Los albañiles de Madrid

También hemos recibido otra de la Sociedad «El Trabajo» los cuales emigran por todas partes por no querer los patronos acceder a sus reclamaciones de reivindicación económica, que son las siguientes:

Abono íntegro del jornal en caso de de accidente ocurrido en el trabajo.

Qué el tiempo que invierten los obreros en el reconocimiento médico, al ser admitidos al trabajo, sea abonado por el patrono; y

Aumento de los jornales que venían disfrutando en un 25 por 100 para cada una de las clases de que su oficio se compone.

Adelante albañiles de Madrid, contad desde luego con los albañiles mallorquines

El 1.º de Mayo

Recaudado de las sociedades durante la primera semana.

El Desarrollo del Arte, 30'00 ptas.; La Metalúrgica, 100'00 id.; Unión Algodonera, 30'00 id.; La Unión Cordelera, 9 idem; Unión Tipográfica, 7'50 id.; La Armonía, 7'50 id.; La Igualdad, 15'00 id.; La Fraternidad, 15'00 id.; Sociedad de Pintores, 10'00 id.

Total, 224'00 id.
Recaudado en la Casa del Pueblo, 9'05 ptas.—Recaudación particular: C'an Chermelí, 1'00 id.; C'an Rebas, 4'55 id.; Pablo Marcó, 36'25 id.; C'an Blanc, 12'65 id.; C'an Salat, 3'00 id.

Total, 66'80 id.

Segunda semana recaudación de las Sociedades.

El Progreso, 15'00 ptas.; Sindicato de Albañiles, 50'00 id.; Recaudación voluntaria de la Dulce Unión, 4'25 id.; Id. de los Guarnicioneros, 3'50 id.; El Desarrollo del Arte, 30'00 id.; La Metalúrgica, 100'00 id.; La Unión Cerillera, 15'00 id.; La Unión Cordelera, 9'00 id.; Unión Tipográfica, 14'30 id.; Unión de Pintores, 6'40 id.

Total, 247'45 id.
Recaudado en la Casa del Pueblo, 13'30 ptas.—Recaudación particular: Pablo Marcó, 53'05 id.; C'an Blanc, 12'25 id.; C'an Bailón, 5'20 id.; C'an Salat, 3'00 id.

Total, 86'80 id.
Tercera semana.—Recaudación de las Sociedades.

La Armonía, 10'20 ptas.; Unión Algodonera, 30'00 id.; La Igualdad, 15'00 id.; La Fraternidad, 20'00 id.; La Cordelera, 6'00 id.; La Metalúrgica, 100'00 id.; Unión Cerillera, 15'00 id.; Sociedad de Pintores, 6'40 id.; Unión Curtidora, 50'00 id.; La Armonía, 9'40 id.; Unión Tipográfica, 14'75 id.; Desarrollo del Arte, 78'60 id.; Guarnicioneros, 2'50 id.

Suman 365'85 id.
Recaudación particular: C'an Salat, 3'00 ptas.
Total, 3'00 id.

Gran mitin en el Teatro Victoria

El Grupo Socialista de Santa Catalina ha organizado un acto público que se celebrará el domingo próximo 20, a las 10 de la mañana, en el salón del Teatro Victoria para pedir el abaratamiento de las subsistencias, la municipalización del pan y de los servicios de carácter público.

Al acto se invita a todas las personas de ideas progresivas.

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92